

TORTOSA 27 DE MARZO DE 1909

Organo del partido Republicano Autonomista

## Suscripción

Tortosa, un mes. . . . . 0'50 pesetas  
Fuera, un trimestre . . . . . 1'50 id.

## REDACCION Y ADMINISTRACION

PLAZA AGUSTIN QUEROL, 5, 1.º

*El clericalismo es a la religion lo que el caciquismo es a la politica.  
La monarquia española ha hecho del Estado instrumento de dominación; invirtiendo los términos, el poder ha subyugado al derecho.*

N. Salmerón.

## De mi Dielario

### Las manos de Guimerá

Yo he conocido tres veces a Guimerá. La primera fué en una tarde de domingo—de domingo de primavera—que oí a hurtadillas, entre un tomo de matemáticas y otro de historia, una revista de teatros: aquella cabeza despeinada me dió miedo. La segunda vez, fué cuando una noble curiosidad espiritual me decidió a leer, a estudiar, a meditar todas sus obras: en ellas amé al poeta y a Cataluña, mi tierra. La última, la tercera, avivó en mí el respeto, por la virtud de un cariño más intenso, más hondo: recuerdo la fecha del calendario, la hora, el medio. Un viaje a Barcelona me llevó a escudriñarlo todo; en una de las noches de holgura, acudí al Teatro Principal. Alguien que iba conmigo me señaló a Guimerá reclinado en un palco; en la sombra aibeaba como la plata la seda de su barba, los rizos de su frente. Me acerqué... Le saludamos... Nos tendió su mano aristocráticamente blanca...

Café el telón que finalizaba "La reina vella". Uno de mis amigos, como Guimerá, de las islas Canarias—no comprendía el catalán y entreteníase en reír nuestros entusiasmos. Protestaba contra la rudeza, la acritud, la sequedad de la lengua catalana. Hubimos de atajarle con las razones que oponemos a cuantos no conociendo ni nuestra naturaleza, ni nuestra espiritualidad, nos salen al paso con remoquetes zonzos y desacreditados lugares comunes. Ven que el nuestro es un pueblo sobrio y no quieren pecar de que solo los pueblos sobrios, son pueblos fuertes. Prefieren ignorarlo a reconocerlo. A este propósito recordaba un escritor que lo mismo hacen los avestruces con el peligro.

Guimerá ha representado en días de dolor—que son días de renovación—el alma viva de Cataluña. Su poesía, creaba. Su palabra, que antes había sido hecho, devenía hecho en las multitudes que entonces eran minoría—la minoría que buscaba Emerson en los pueblos para saber su grandeza—

*Su espíritu era un águila con ojos de paloma...*

hubiérame dicho el divino Rubén, ofreciéndome toda la nobleza de una existencia... Un águila, sí. Hombre—águila, que se ciérne, que se levanta por encima de todas las cabezas, de todas las frentes, de todas las melenas encrespadas, de todas las calvas... Hombre—águila que sabe ver más allá de los aledaños de una vida que no puede coronarse con la gloria de veinte lustros... Un futurista, admirable Alomar, que espera y labora para un mañana, que, a gran recuerdo, tendrá un solo día para dejar una flor en la losa blanca...

No dejemos hoy una espina... Yo solo quería hablar de aquella mano aristocráticamente blanca, entre las mias, afiladas y largas como las de un santo de Juan de Juanes;

quería hablar de aquella noche con el noble orgullo con que evocaba el gran Alejandro—Alejandro Savva—el beso que, separando dos rizos románticos, dejó Victor Hugo en su frente.

MARCELINO DOMINGO.

(De La Publicidad de Barcelona.)

## Juegos peligrosos

Debía existir una ley que prohibiese terminantemente a los niños jugar a los soldados y dar limosna. Esta ley, por desgracia, no existe, y los niños tienen el derecho de dividirse en castas cuando se divierten con juegos militares y a sentirse poderosos y superiores a las pobres gentes a quienes dan una limosna. Para los padres, es un orgullo ver al monigote de diez años pasear con altivez sus insignias de jefe u oficial, muy serio, poseído de su papel, marcando la diferencia que los separa de los demás monigotes que no van decorados con galones y estrellas. En cuanto a que hagan limosna, es una gracia muy devota que está dentro de las costumbres. Nadie toma a mal que se aguce la soberbia de los niños y que en su edad más temprana se ponga en su cabeza una idea de desigualdad y en su alma un sentimiento de desdén misericordioso hacia todo aquello que está más bajo que él. En los juegos de los soldados—se dice—se les enseña a ser hombres, a respetar. En la gracia del limosneo—aseguran los expertos—se los instruye en los sentires caritativos y bondadosos.

Lo cierto es que no hay nada que se oponga a esta enseñanza perjudicial, a este aleccionamiento nocivo de la niñez. La iniciación en las primeras ideas de orgullo, de desigualdad, de privilegios sociales que se logra con esos divertimientos tan en boga no desvela a nadie. La gracia con que el monigote manda a los demás monigotes, y la seriedad compasiva y respetuosa que pone en el ademán al ofrecer un mendrugo o unos centimos al mendigo, valen más que la levadura de soberbia y superioridad que quedan en los sentimientos y pensamientos de los hombres de diez años.

En nuestro siglo devoto, el primer cuidado de la madre es indicar al niño que está a cien codos por encima del infeliz a quien le ofrece socorro. Para eso reparte mercedes a lo gran señor y se le acostumbra a que considere inferiores a él a todos los necesitados. Luego, si hay oportunidad, en un batallón infantil se acaban de modelar su alma y su cerebro, y a él aprende a distinguir de clases, a enumerar diferencias, y se alecciona convenientemente en los mandatos del orgullo, de la soberbia y del desprecio. Y de este modo se practican los diez mandamientos y se prepara a los hombres de mañana.

Una ley que prohíba a los niños mostrarse magnánimos y que les impida ser oficiales y jefes, superiores a hombres, mujeres y niños, acaso fuese el mejor resumen de los diez mandamientos que tan cuidadosamente se

les hace aprender de memoria en las Escuelas. Ni limosnas, ni batallones infantiles. Nada de iniciaciones tempranas en el orgullo, la soberbia y el desprecio. Cuando los animales tienen ya leyes que los protejan, lo menos que puede exigirse es que haya otra para los niños que prohíba juegos peligrosos, perjudiciales a la salud del alma. Esto no es laicismo. Son los ideales católicos los que repugnan de estas enseñanzas, que hacen pensar en los antiguos privilegios de casta. Es el propio Catecismo quien se opone a que los niños vean a un inferior en aquel que favorecen con una limosna. Por higiene social debe acabarse con esas gracias y esos juegos que despertan sentimientos e ideas de humillación y desprecio, de orgullo y grandeza.

GUSTAVO.

## En honor de los mártires de la Comune

Hoy 18 de Marzo: glorioso día para los trabajadores organizados del mundo entero, fecha que jamás se borrará de la memoria de los trabajadores que conscientes de nuestros derechos y deberes, aprovechamos el ejemplo que nos dieron los heroes de la Comune de París, el 71 del siglo XIX.

Cansados aquellos infelices de arrastrar la pesada cadena de la esclavitud; cansados aquellos hombres del pueblo parisiense, de ver a la sociedad pagar con ingratitude e injusticias su hermosa labor como productores como mantenedores de todo lo existente, rebeláronse contra sus tiranos.

En un instante viéronse las calles de Lyon, invadidas por millares de trabajadores organizados en manifestación silenciosa y con la pasividad que a todos los humildes nos caracteriza, y aquellos hombres que no provocaban, aquellos hombres que no insultaban, aquellos hombres que haciendo uso de un perfecto derecho, solo protestaban de una agresión de los guardias nacionales, aquellos hombres fueron agredidos de nuevo por los granaderos de la legión primera.

Ante tan atroz ataque, los obreros dieron la voz de alarma, é inmediatamente salieron de sus casas armados, levantando en pocos momentos numerosas barricadas, quedando los trabajadores, después de breve, pero sangrienta lucha, dueños de Lyon.

Pero ¡ah! no sabían aquellos heroes del pueblo, la derrota que habían de sufrir poco después.

A los pocos días, los obreros abandonaban las posesiones a tanta costa conquistadas y el Mariscal Goul, entraba en Lyon.

La insurrección fue vencida por falta de programa. El partido socialista, sabe que a todas estas victorias de la burguesía seguirá el triunfo definitivo de la Revolución social.

Nosotros los trabajadores organizados debemos aprovechar esos ejemplos, debemos aprender, y debemos aprender a adoptar una táctica determinada, debemos acatar un programa

todos los que sufrimos; para que todos los que trabajamos, dirijamos nuestra mirada hacia un mismo punto, para que a todos nos guie un mismo faro, el del progreso, el que nos ha de conducir a la total emancipación de nuestra clase.

Mientras no procedamos así, sufriremos derrota tras derrota; al fin el triunfo ha de ser nuestro, pero lo retardaremos.

Por eso los comunales de París fueron vencidos y nosotros no debemos consentir que lo seamos por la misma causa debemos aprender de ellos no debemos desperdiciar una lección que tanta sangre costó a nuestros hermanos.

Después de desterrados los trabajadores y vuelto a la miseria sucediéronse las detenciones y fusilamientos.

Hé aquí un extracto del folleto La Comune de París de los muertos fusilados por el Gobierno de la República francesa y los muertos en combate.

Fusilados el 22 de Mayo de 1871 en el Cuartel de pepiniere 1.800; en la escuela militar 1830; en el Cuartel Dupleix 809.

Fusilados el 23 de Mayo de 1871 en Jeune France 1000 en Buttes Montmartre 600.

Fusilados el 25 de Mayo de 1871 en el cuartel de Lobau 1500 en la Torre saús Jacques 1200 en Luchemburgo en el cuartel del principe Eujenio 900.

Después del 27 de Mayo de 1871 en el Cementerio del pere Lachaize 2200 en Mazas 600 en las dos Roquettes 1852 en Laute 652 en Batte Chaumont 1000 en diversos sitios 3000 en varios destacamentos bajo las órdenes de Gallifet 2700 en los fuertes conyoxes y destacamentos de Satory y Versailles 4700 fusilados por consejo de guerra 26 total 29830 fusilados.

Muertos durante la lucha con las armas en las manos 7294; detenidos preventivamente 60917.

Bajas por todos conceptos tuvieron los trabajadores de París en estas tristes jornadas 98041 hombres.

Mucha fué la sangre derramada por los trabajadores de París y Lyon en las tristes jornadas, pero por eso no han desmayado los trabajadores, cuando la bandera bajo la cual se cobijaban tantos miles de soldados del ejército proletariado estaba empapada en sangre, fué recagida por los trabajadores de todos los países sin distinción de razas ni colores, haciendo de ella el símbolo de nuestras reivindicaciones.

*Un Campesino.*

## Monja que huye

Londres. — Va complicándose el asunto del convento católico de Santa María de Berghols, de donde hace tres días se escapó, en circunstancias verdaderamente dramáticas, la monja Margarita Mout, bellísima muchacha de 22 años, la cual estaba allí recluida desde la edad de los 16.

La fugitiva se presentó al juez haciéndole revelaciones sensacionales sobre los motivos que la impulsaron a huir del convento.

Se trata de un convento ultra "selected", en donde solo ingresan muchachas ricas, siendo de 1000 libras esterlinas la suma mínima que allí se acepta para admitir á las jóvenes que lo solicitan.

El convento se halla completamente aislado del mundo y bajo la autoridad absoluta de Birchley y de la madre superiora Maria Roshell.

Margarita Moults es la tercera monja que, venciendo dificultades insuperables, ha logrado escaparse del misterioso convento.

Háblase de la inevitable intervención de los tribunales en el asunto.

## Cristo y Magdalena

### Soneto

A los pies de Jesús atribulada,  
compasión inspirando Magdalena,  
está como la pálida azucena  
cuando se ve por vendaval tronchada.

Suelto el cabello, triste, demacrada,  
gime y suspira con profunda pena;  
se entregó á la lascivia; pero es buena  
y habrá de ser por Cristo perdonada.

Apenas puede hablar la penitente,  
que espera algún consuelo en su quebranto  
del buen Jesús, dulcísimo y clemente.

Magdalena reprime un poco el llanto,  
mientras dice Jesús: "alza tu frente;  
¿no te he de perdonar si amaste tanto?..."

R. DE CASTILLA MORENO.

Jerez de la Frontera.

## La voz de nuestros enemigos

De *El Restaurador* y sin comentarios, publicamos el siguiente trabajo que revela los loables sentimientos, los sutiles instintos, la alta caridad de los que nos honran con su aversión.

No nos limitamos á copiarlo: hacemos mayor tirada de EL PUEBLO y tomamos nota de cuantos anti-católicos y católicos—así, en orden de número y mérito—pueda interesarles lo que en él cree decirse para recibirlo gratis.

No necesitamos el agradecimiento de *Gedeón*, quien en este momento hace uso de la palabra.

Habla:

### "De Roquetas"

#### Tens rahó, Tona

—Pareix mentida, xica, lo que está pasant al nostre poble.

—¿Qué passa, Tona?

—¿Qué no hu sabs?

No sé res; com casi no surto may de casa, sino es pera aná á Missa; y al mercat hi vá ma filla, per aixó no m'entero de res. ¿Qué hi ha' algo de nou?

—Calla, dona, calla; si'ls nostres agü'ls traguessen lo cap, se moririen de vergonya. Pos veurás, que mos ha vingut no sé d'ahont, un mestre que li diuheat Marsalino, que... ya ya.

—¿Qué acás este Marsalino que tu dius, es aquell mestre que fá tres ó quatre anys va vindre, y está banda-baix del canal?

—Si, dona, si, lo mateix.

—¿Aquell que diuhen que es tan sabi y tan predicadó?

—Ara li fan lo manich.

—No res; figurat tú, que se li ha posat á la mollera lo volermos enllust. tra, donauamos conferencies destruytives; que per sert n'hi vaig sentí una y me va doná ganas de apretá á corre, porque allí no yaba mollia ni ós, vullí dí, cap ni peu; xiqueta, no li vaig trobá such; entré la veneta que feya y lo fret que sentia, no me van quedá

ganes de tornari; y lo que dich, mana, no estich pera enllustarme d'aquesta manera, que s'anllustre ell si vol.

—¡Ave-María Purísimal

—¡Si, dona, si, T'apareix que's bonich pera nostra ciutat, que vinga este forasté, á donarnos lata y burlarse de natros com si fossem borregos? Vaiga, dona, vaiga; si tinguessem una mica de sanch Roqueta, no hu haviem de permetre. Sabs lo que li haviem de dí quan mos vingues en estes solfes? Xic, Marsalino, aquí no hi tens faena; si vols sivilisá vesten al Africa, no teni'm falta de dotós; si vols sé diputat, hu dius d'una vegada y no mos vingues manxán; no teu cregues que sigues sabi y predicadó, porque mos fumes unes lates y sempre dius lo mateix. Además, que't creus que'ls sabs se fan com los rovelions? ¡no'n vas poch de equivocatl creume. Marsalino, ets jove pera fer pantalons; no tins de sé tan atreuit, perquè si nó te se podría di alló, de que la ignorancia es mol atrevida; pósat dius de estudi, y ensenya als chiquets; nó doctrina, porque segons tu dius, es un librat de coses lletjes; tampoch rés de Nostre Senyor, porque dius que's un ninot, (Deu me perdone) y no tins d'ansenyá de fe'l ninot: res de la Mare de Deu, porque... ¡infelís! no sabs lo que't dius.

—¿Qué't sembla, Pepa, m'esplico?

—Com un libre, Tona. Tens tota la rahó. Tots los que mos apriesen de sé de Roquetes, l'haviem d'enxegá á dida, porque este mestre mos deshonorá los sentiments católics de nostra població.

UN CATOLICH ROQUETÉ.

Roquetes 20 de Mars 1909.

### DESDE LA CENIA

## Levántate y anda

En los bajos de la Casa Consistorial, están expuestas al público las listas del reparto de consumos.

De los veinte y dos, entre concejales y adjuntos, que forman la junta Municipal, solo ocho son los firmantes que con sus firmas sancionan las iras del cacicato. El pueblo, sabrá darles las más expresivas gracias.

Como se trata de un reparto equitativo, consciente, lleno de moralidad, y algunos de los señores firmantes pertenecen al sagrado corazón de Jesús, bueno será anotar sus nombres para que el pueblo les vaya conociendo de cerca. Esos señores son: don Juan Plá, Joaquín Ferré, Juan Irtarte, Federico Plá, Juan Solé, Bautista Solé, Joaquín Bonet, y Ricardo García.

De los 900 y pico de electores, de que consta el censo electoral, solo 379 son las personas que pagan consumo; muchas de estas, amistadas con el alcalde, tienen una cuota inferior á la que con razón les corresponde; otros que no he podido hallar su nombre en las listas y muchos mas enemistados en su política, están recargados de una manera sin compasión.

Ante ese reparto el pueblo respira á pleno pulmón este ambiente desesperante de cobardía moral sin saber consolidar una unión de todos los elementos sanos, para ejercer la acción popular, elevando una enérgica protesta á los altos poderes, manifestando la razón que nos sobra para no consentir por más tiempo que un solo hombre, se ponga á todo un pueblo por montera. No debemos todo el vecindario formar un bloque de defensa contra el enemigo común, proponiendo intervenir en la vía pública de un modo activo, para que la Cénia, se desarrolle conforme á su riqueza y lugar que le corresponde.

Si así como esos asociados bajo las órdenes de D. Juan Plá, cuyos señores parece que están decididos de formar aun que sea "la degollación de san Juan Bautista", aun que redunde en perjuicio de los intereses morales y materiales de la población y en particular de todos los ciudadanos, hubiesen tenido conciencia de su deber, no hubiesen ya votado un presupuesto que elevándose á treinta mil pesetas, hay cantidades consignadas que luego no sabemos en que se gastan.

¿Podemos continuar en esta forma? ¿Necesita la Cénia despertar de su letargo, levantándose de su envilecimiento, comprender cuales son sus verdaderos intereses y reivindicar su honra, haciendo la expulsión de todos esos hombres que hoy se llaman carlistas, mañaja liberales, despues republicanos y se llamarían enemigos de la humanidad; con tal de buscar su medro personal, y lo que quieren es que el pueblo víctima del trabajo viva sujeto bajo el peso de la ignorancia, para ellos mejor conducir á su antojo, cual si fuese una carabana árabe, cargada de moros esclavos, en el tiempo de la trata? No podemos continuar, ahora mismo si damos una ligera visita por la población, se retrata de cuerpo entero, el abandono total de los servicios públicos. Muchas calles llenas de barro, las escuelas públicas abandonadas, el matadero que es una cosa del mismo alcalde, está sin condiciones para el uso que se destina, los servicios de higiene abandonados; hospital, solo de nombre existe, puesto que ningun pobre puede refugiarse en él.

¿Es suficiente este estado de cosas para producir la indignación de todos los vecinos honrados que solo desean moralidad y justicia? Sí, y mil veces sí. Por eso, el pueblo debe levantarse y andar unido patrióticamente, hasta redimir al Municipio.

A. ZARAGOZA.

## Los faranduleros

¿Ahora, moralidad?

La manifestación que se proyecta celebrar el próximo domingo en Madrid será otro de los actos de la farándula liberal. Deshecho el bloque, habiendo resultado infructuosa la campaña de agitación que se hizo por toda la Península, alentada y dirigida por la prensa del trust, hallándose la Asociación Editorial de España en situación difícil quiere intentar el último esfuerzo para rehacerse, derribando á Maura. Y ha querido hacer servir de palanca al Sr. Sol y Ortega, quien, á pesar de su soberbia y de su afán de notoriedad, se ha prestado á servir de instrumento en esta cuestión.

El motivo se ha buscado en una disidencia del partido conservador, entre las luchas personales existentes entre el Sr. Maura y el Sr. Sánchez de Toca, que tuvieron su punto álgido en los debates sobre la Comisaría del Canal de Isabel II.

Y Sol quiso retar al Gobierno, creyéndose en las cumbres del Olimpo. Creyéndose con prestigio y autoridad, figurándose que por sus palabras bullía de indignación el pueblo de Madrid, quiso convocar al pueblo, intentando imitar la célebre manifestación del marqués de Cabriñana, cuando las prevaricaciones del Sr. Bosch y Fustegueras.

El Sr. Sol, magníficamente, comenzó su peregrinación. Figurábase, creyendo en las palabras del Sr. Moya, que los prohombres de todos los partidos se colocarían al frente de la manifestación. Y ni el pueblo, ni las per-

sonalidades de la política se han querido resignar á actuar de comparsa en esta manifestación del trust.

Ni los liberales, ni los demócratas, ni los republicanos, ni los carlistas, ni los socialistas, ni las clases mercantiles, tomarán parte en el acto que se ha de celebrar el domingo.

Moret, Canalejas, López Domínguez, dieron su negativa terminante. El ilustre Azcárate, al solicitarse su concurso, dijo noblemente:—"Por motivos mucho más graves, nada hemos hecho y ahora se ha de celebrar la manifestación? Considero, esto imperitinente.", Mella, y los socialistas se expresaron en parecidos términos. Pero, ya no se trata de los políticos, que por compromisos de lucha diaria, puede parecer interesada su actitud, sino de las fuerzas vivas, de los obreros, del comercio, de la industria, los que no quieren prestar su concurso. Ni Melquiades Alvarez se halla dispuesto á formar en la farándula. El Sr. Sol y Ortega únicamente ha recogido negativas.

No tenemos ningun interés en el fracaso ó en el éxito de esta manifestación. Consignamos un hecho. El hecho del fracaso del último esfuerzo realizado por la prensa del trust, para rehacerse.

## La conferencia del Sr. Hurtado

En la Asociación "Juventud Nacionalista", de Rubí, el Sr. Hurtado, ha dado su conferencia anunciada.

A la hora señalada empezó su discurso el Sr. Hurtado. En la mesa presidencial, tomaron asiento el Sr. Alcalde, el Sr. Juez municipal, los individuos que componen la Junta de la asociación "Juventud Nacionalista", y los directores de las entidades Fomento Mercantil, Cámara Agrícola y Centro Democrático Republicano, y varios concejales.

El teatro estaba completamente lleno observando los asistentes al acto el mayor orden y compostura, como es de costumbre en esta morigerada población.

El orador estuvo hablando por espacio de una hora, siendo varias veces frenetidamente aplaudido. El discurso del señor Hurtado fué una recopilación de lo manifestado ya en su discurso pronunciado en Tarrasa. Hizo un ligero resumen de los significados capítulos de la ley de Administración local que se discute en el Senado, y recomendó la unión é instrucción de la democracia del campo, á fin de coadyuve á los generosos esfuerzos de la democracia de las ciudades. Cantó un himno á la Solidaridad Catalana, poniendo de manifiesto las ventajas que dicho movimiento ha de traer al pueblo español, en especial cuando las demás regiones se hayan dado cuenta de que es indispensable imitarnos, si no se quiere que el corruptor centralismo acabe de hundirnos en el abismo. Ensalzó á Rubí, modelo de las poblaciones laboriosas, importante por su brillante industria, como también por sus adelantos en la agricultura. Una vez concluido su discurso, fué el señor Hurtado obsequiado con un refresco por los socios de la entidad "Juventud Nacionalista".

Luego el señor Hurtado, visitó las fábricas del distrito municipal, acompañado de las autoridades locales.

# Notas municipales

Sesión del 18 Marzo de 1909

La nota culminante de esta sesión fué, la proposición firmada por los señores de Ramón, Nicolau, Algueró y Muñoz, para que sin demora y declarando obra preferente, fuera arreglada y limpiada la cloaca de las calles Angel, San Roque y plaza de Agus-Querol, obstruida desde la inundación de 1907 y foco de infección.

Fuó declarada urgente y aprobada por unanimidad.

Veremos ahora cuando cumple el acuerdo el Sr. Alcalde.

Acuerdan pedir autorización al señor Gobernador civil para el gasto voluntario de fiestas religiosas, con el voto en contra del Sr. Nicolau.

Este señor desea que al pedir autorización á la primera autoridad de la provincia, le expliquen la situación financiera del Municipio.

Sesión del 24 Marzo 1909

Se dió lectura á una carta de don Sebastián Monserrat, rico propietario aragonés, que ha dotado á su país de vías de comunicación. Solicita dicho señor el apoyo del Ayuntamiento para la construcción de un ferro-carril secundario, que partiendo de Caspe, y pasando por Maella, Batea, Gandesa, etcétera termine en Tortosa. Así se pondría el Bajo Aragón en comunicación directa con Tortosa, y llenaría el aislamiento en que estamos, á causa de los directos á Barcelona, que todo lo absorbe Reus, y del interminable ferro-carril de Alcañiz á San Carlos de la Rápita.

El Sr. Nicolau, apoya la petición, y demuestra la gran importancia que tendría para Tortosa. Solicita acuerdo del Ayuntamiento, recabe el apoyo de todos los senadores y diputados catalanes sin distinción de partidos políticos para conseguir el ferro-carril de Caspe á Tortosa.

Obremos en vez de hablar.  
(La Corporación asiente).

El Sr. Grego, manifiesta que la trascendencia del proyecto es importantísima, y que para obrar, debe nombrarse una comisión especial.

El Sr. Algueró, se muestra conforme con las manifestaciones de los señores Nicolau y Grego.

Votan la comisión especial, formada por los Sres. Tudó, de Ramón y Muñoz.

## Carnet de la semana

### Por los del Cuerpo de Seguridad

Estos infelices emplea los tienen por cobrar todo lo que va de 1909, Enero, Febrero y Marzo corriente, habiendo individuo con algunos compromisos, al parecer.

Hay empleado casado, padre de familia, debiendo de aportar lo debido ya á sus hijos, ya á su esposa, y figurense con que gusto y humor han de cumplir su cometido.

Sr. Alcalde, Vd. tan católico apostólico y no mira que Dios Nuestro Señor Jesucristo parece decir que todos somos hermanos, así pues, ¿cómo lo comprende? ¿Lo siente de una manera y lo practica de otra? Ordene paguen algo á esos infelices.

Así, cumpliendo con cariño se ganen las indulgencias plenas y no con ejercicios espirituales de guardarrópia.

¡Ah!, recuerde V. solo aquella etapa de la Administración Municipal

tortosina, cuatro años atrás, con la solidaridad de los concejales republicanos del Ayuntamiento y un Alcalde deseoso de cumplir con su deber: el Sr. de Ramón; mes finido mes pagado á los empleados todos, y aun algún atraso de la situación clara, pura y diáfana (para ellos) liberal anterior.

Mire, recuerde aquello y piense cómo los republicanos no miraban por proporcionarse bombos, platillos, ni procesiones, sino que miraban por el prójimo como era su deber y por ser todos iguales.

### Consumos

A las importantes ciudades que sacuden el yugo odioso de los consumos, debemos añadir el nombre de la industriosa Sabadell.

Aquí la cosa va á paso de tortuga. Pero de todos modos debemos agradecer la buena voluntad de los que trabajan.

El martes se reunieron los concejales Sres. Monclús, Muñoz, Nicolau y Tudó, estudiando la cuestión y debiendo reunirse en breve que les facilitarán datos que faltan.

### ¡A cobrar!

La Alcaldía debe ir tan desahogada y corriente en los pagos de empleados, abastecedores y otros, que sebrándole el dinero quiere invertir buena cantidad en gastos voluntarios, para procesiones y funciones religiosas.

El gasto voluntario, en buena administración, es para cuando ya están cubiertos todos los obligatorios y diferibles.

Como la muestra es que la caja municipal está repleta, llegó la tan esperada hora de cobrar todos.

De todos modos, no será mal que se apresuren á cobrar, no sea cosa, que confiando demasiado en el dinero sobrante, se queden sin cobrar.

Hay que aprovechar la ocasión y no perder el tiempo.

### Por Tortosa

Nuestro respetable correligionario el Diputado á Cortes por Tarragona, Reus, Falset, D. Julián Nogués, ha presentado al Congreso una proposición de ley, para que incluyan en el plan de carreteras del Estado, una, que partiendo de Gandesa y pasando por Bot y Horta, termine en la de Beceite á la de Gandesa á Tortosa, con un ramal de Bot á Prat de Compte.

El señor Nogués ha demostrado siempre su interés por este desgraciado distrito, huérfano de hecho, de representación.

Nuestro agradecimiento y el del país sensato, al activo y celoso diputado republicano.

Ahora debemos advertir á los señores bazofieros, que no atribuyan esta mejora al activo, celoso y diligente Sr. Navarrete, como han hecho en otras ocasiones.

### El señor Gobernador civil

Leemos en un diario local que esta semana debía visitar esta población, cumpliendo órdenes del ministro de la Gobernación el Sr. Gobernador civil.

Es conveniente que se entere minuciosamente de los deficientes servicios municipales, de lo mucho que se debe, y no haga caso de ver las calles regaditas, porque esto es una excepción que solo disfrutamos, cuando vienen los señores del Canal y cuando nos visita la primera autoridad de la provincia.

En Tortosa falta higiene, mucha higiene, en el subsuelo y en determinadas cuentas.

Y ya que de cuentas hablamos, y aprovechando su estancia, puede y debe ocuparse de las zarandea las

cuentas de la riada, que tantas protestas han motivado de la prensa, Corporaciones y particulares.

¡Señor Gobernador: Higiene moral y material!

### Visita

Estos dias hemos tenido el gusto de saludar y conversar con los distinguidos amigos y correligionarios señores Corominas, Zulueta y Roca y Roca.

Su estancia en esta ciudad fué muy corta.

### Traslado

Por tenerse que realizar obras en el local que actualmente ocupa el Centro Republicano Autonomista, se traslada este desde primero de Marzo, al magnífico piso que entre las calles de la Ciudad y Obispo Aznar, posee D.ª Clementina Verges. También ocupará dicha residencia la redacción de EL PUEBLO.

### Conferencia

En el próximo número, daremos á conocer á nuestros lectores el discurso que pronunció en Tarragona nuestro querido compañero Marcelino Domingo, y que le valió tantos y tan merecidos aplausos.

### El carro de la muerte

Esquilados ya los terratenientes con el reparto de caminos vecinales, para arreglarlos, cuya mejora no se vé por ninguna parte, á no ser que todo lo cobrado se haya invertido en unas cuantas espuelas de tierra echadas en la carretera de *Mitx-cami*, cuya mejora, produce actualmente nubes de polvo, y cuando llueva, barro; y en el arreglo de la carretera de Vinallop á Amposta, que no deben pagar los terratenientes, ni el Municipio, sinó la Diputación provincial, como paga la parte que corresponde al Ayuntamiento de Amposta.

Ordeñados ya, nuestros terratenientes, y con los caminos tan intransitables como antes de pagar; funciona en las partidas de La Cava y Jesús y María el carro de la muerte, sembrando el pánico, la consternación y la miseria, entre aquellos infelices campesinos.

Nos dicen, que personas respetables han recibido cartas que ponen los cabellos de punta. A fulano se le han llevado un cerdo; al otro le cobraron el 150 por 100 de apremios, etc.

Cobrar apremios cuando en reciente sesión se recordó el ruego del concejal republicano Sr. Monclús, que en vista de la escasez de este año se condonaran, es inaudito.

Lo que debían hacer los satélites del Sr. Tarín, es empezar el cobro por las mayores cuotas que residen en Tortosa, y entre ellos encontrará, entre otros pudientes, algún célebre ex-alcalde que no paga. Y el Alcalde, si necesita dinero que haga pagar á ciertos sujetos, al parecer inviolables, que deben respetables cantidades y sabiéndolo, se hace el sueco.

No se atreven con los acomodados. Solo tienen agallas con la poca ropa.

¡Administración católica, apostólica y romanal!

### La baja en consumos

Es objeto de diversos comentarios la enorme baja que hay en consumos.

En la época que corremos, de mucho recaudo, resulta un promedio diario de 600 y pico de pesetas.

Lo menos se debían recaudar 1.000 pesetas como en otras situaciones.

Como sarcástico contrapeso de la baja, la nómina aumenta que es un portento. Y que bastantes individuos

que por tal concepto cobran, no prestan servicio en consumos, lo saben hasta las menegildas.

### Mejora que se impone

Tuvo lugar el domingo, en cala la ciudad, una reunión de propietarios del ensanche del Temple, para poder lograr ahora que la Compañía del Norte, debe renovar el tramo del puente del ferrocarril, existente sobre la carretera del Temple, lo construya todo lo ancho de la calle, dada la importancia de tan concurrida vía.

El ornato de la población también lo exige, puesto que las calles colindantes á dicho puente tienen mayor anchura, saliendo los estribos á la mitad de las aludidas calles, lo que resulta impropio en un ensanche de la categoría de esta ciudad.

Con la mayor concordia se acordó acudir á la compañía del Norte para que efectue esta reforma; toda vez que dentro muy poco tiempo, deben hacerse importantes modificaciones en el mencionado puente. Y dado el caso que no fuesen atendidas las razones expuestas á la Compañía, acudir al Gobierno, haciendo observar los perjuicios que irroga la estrechez del paso, por la poca anchura que tiene, tanto más cuando se trata de la carretera que se dirige desde Tarragona á Castellón, añadiendo á esto los peligros que ofrece en días de inundación, como se vió en la última avenida del Ebro.

Al mismo tiempo, llamamos la atención del Ayuntamiento, que la importante barriada situada frente al Parque, carece del saneamiento que requiere, la higiene, y es de presición antes no sufra quebranto la salud pública, se lleve á la practica la dotación de una red de cloacas, que mejore la higiene de aquel barrio, antes no sea pasto de algún foco de infección.

Las mejoras enumeradas, redundarían en beneficio, de nuestra Ciudad, deseando que las gestiones se realicen con prontitud y que estas se vean atendidas con verdadero éxito.

## Sastrería EL SIGLO

DE

Carlos Chavarria

En este acreditado establecimiento, se han recibido los géneros de la presente temporada de invierno.

Grandes novedades en géneros de color para trajes y gran surtido en pantalonería, así como géneros negros, armures, vicuñas, gergas y estambres.

Panas de todas clases (velluts).  
"El Siglo", se distingue por su esmerada confección y buen gusto, así como por la prontitud con que realiza sus encargos.

Plaza de la Constitución, 5  
TORTOSA

OBRAS  
DE  
**MARCELINO DOMINGO**  
LA SABIOTA  
FLORES DE ALMENDRO  
TÁCTICA NUEVA  
De venta en principales librerías.

Biblioteca selecta (Editor, Angel Aguilar, calle Caballeros, 1)

Tomodoro Llorente LE/ENDAS DE ORO (CUARTA EDICION)

Contiene poesías de Goethe, Schiller, Lamartine, Victor Hugo, lord Byron, Uhland, Longfellow, Heine, Coppée y Catulo Mendes, traducidas en verso castellano.

Precio, dos reales.  
De venta en Tortosa, en la Librería de los Hijos de Arturo Voltes, calle del Angel, núm. 7.

Imp. Sucesores Bernis. - Tortosa.

# Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo de

## FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

**DESPACHO:** Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

# El Digestivo Roivin

uya eficacia es universalmente reconocida, puede considerarse, hoy como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas orgánicas del Estómago y del Intestino.—Una cajita con 30 sellos que llevan grabados el nombre **DIGESTIF ROIVIN** representa un tratamiento completo, siendo superior a cualquier otro remedio y dando mejores resultados que una docena de botellas de agua mineral a la medida a la afección que se quiere combatir. De venta en las principales Farmacias.—Depósito y venta al por mayor **DIGESTIF ROIVIN:** 7, Rue du Marché Saint-Honoré, París.

# Agencia general de negocios

**DESPACHO:** Calle de la Estación, n.º 10, bajo (junto al café Escudero) Resolución de asuntos judiciales y administrativos. Delegación de la "Unión," y "El Fénix Español," Compañías de seguros de vidas e incendios. Compra-venta de valores; administración de fincas; altas y bajas de la contribución; redenciones de quintas; cambios de oro; comisiones y representaciones, y otros servicios. Esta agencia cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Zaragoza y Valencia.

# Damián Balaguér

Médico-irujano

CLLE DE LA G<sup>ra</sup> Y (TORTOSA)-ROQUETAS

GRAN HOTEL CONTINENTAL

DE

# MARTI y REDÓN

APODACA 30.—TELÉFONO NÚM. 5.

TARRAGONA

Establecimiento de primer orden, completamente nuevo y construido expresamente para hotel. Situación inmejorable, cerca de la estación y del puerto. Habitaciones estucadas.—Magníficas terrazas con vistas al mar y al campo.—Cuarto de baño y ducha.—Salón de lectura y para visitas.—Auto-gratage.—Cámara oscura.—Watersclosets.—Luz eléctrica.—Café restaurant.

Higienos y confort moderno.—Servicio de gran lujo para banquetes

FABRICA DE CEMENTO Y YESO

DE

# Julián Mayor

CARRETERA DE GANDESA

CHERTA

Se vende al por mayor y menor, rápido y lento; condiciones ventajosísimas para toda clase de construcciones.

# VAQUERIA DE SAN ROQUE

Quereis haberos bien y pura leche de vaca Suiza? compradla en dicha vaquería, pues por sí sola se recomienda. Se ordena de 6 a 8 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, abierta hasta las nueve de la noche.

# Centro de reclamaciones Contra Compañías de Ferro-carriles

Patentes invención.—Marcas fábrica

Director Gerente: **Julián Nogués**, Abogado. Conde Aranda 8, principal.—Madrid.  
Sucursal en Barcelona: Paseo de San Juan, 129, 1.º  
Suscripción mensual de 10 a 25 pesetas, sin cobros de honorarios, ni de otros más que la cuota convenida

# GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

DE

# JAI ME BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre **La aceria, Alpaca, Piqués, Oriles** y con su gran profusión de toda clase de **panas**, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) **pana** correctamente cosidos y bien cortados, se venden a barattísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, panas y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

" " " caballero " 20'00 "

" " " americanas de alpaca " 5'00 "

¡VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCEREIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Apertura de temporada de verano de 1906

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al barattísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

# LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero **LUX**, que es el más ventajoso y de mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puedo ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad indiscutible. Se hacen instalaciones y reparaciones de "teléfonos", "límbres eléctricos", "para rayos", "canalizaciones para gas acetileno de hulla y para aguas."

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos. 33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.

Se reciben encargos en casa D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas; D. José Arménol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

# LUX, LUX, LUX MECHERO LUX

# Disponible

# Antigua fábrica de gorras

de

# Felipe Climent

-VENTA AL POR MAYOR Y MENOR-

Grandes novedades en gorras de todas clases

Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA